

ASSEMBLEE GENERALE DU 5 SEPTEMBRE 2023- 18 h 30
ASSOCIATION DEPARTEMENTALE DES FRANCAS DE HAUTE LOIRE

Présents : Mme RIBOUAT Valérie – Présidente-, Monsieur BEGUET René – Trésorier-, Mme LEBEL Christine, Mr PRAT Yves, Mme -GUERVAULT Emilie (Ligue de l'enseignement), Mr PERRET Sébastien (Ligue de l'enseignement), Catherine BARTHELEMY (Maison pour Tous de Brives Charensac)

Excusés : Présidente MpT Chadrac, CAF, SDJES, Conseil Départemental, Président Jeunesse et Loisirs Pont Salomon, Khadra AKACHAR, Tanguy Billiet

RAPPORT MORAL

Madame Valérie RIBOUAT, présidente :

Cette année 2023 fut marquée par la gestion pleine et entière de notre association par les élus altiligériens, suite à la fin de la convention avec l'Association Départementale des Francas de la Loire au 31 décembre 2022.

Pour ce faire, notre association a recruté, avec l'aide de l'Union Régionale des Francas Auvergne Rhône Alpes un agent de développement en la personne d'Aurélien Palestro. Celui-ci est recruté dans le cadre d'un contrat d'apprentissage avec la formation au DE JEPS (Diplôme d'État à la Jeunesse, à l'Education Populaire et aux Sports, option Développement de Projet, des Territoires et Réseaux). Une convention a été passée avec l'Union Régionale pour le portage de ce poste, dont le coût est entièrement supporté par l'Association Départementale, pour les années 2023, 2024 et 2025 dans un premier temps.

Avec l'aide de notre salarié, nous pouvons ainsi conforter notre partenariat local avec :

- Le Conseil Départemental de Haute Loire pour l'animation de temps de formation en direction des animateurs et animatrices de Haute Loire et notamment de quatre communautés de Communes du nord est du département dans le cadre d'une Convention Pluriannuelle d'Objectifs ,
- Le Service Départemental de la Jeunesse, de l'Engagement et du Sport pour les projets FDVA et SNU et sur l'attribution d'un poste FONJEP
- La Caisse d'Allocation Familiale pour le développement de projets innovants
- Le réseau des Fédérations d'Éducation Populaire (La Ligue de l'Enseignement et Familles Rurales) pour le développement des actions de formation d'éducation populaire
- Les associations locales et adhérents collectifs pour des interventions ponctuelles d'animation.

Cette année a vu aussi la fin en début d'année de la formation au BP JEPS LTP

conduite au sein des locaux de la Maison pour Tous de Chadrac et la reconduite de cette formation à l'automne de cette année.

Par ailleurs, avec la formation de notre agent de développement portant sur la mise en place et l'animation d'un réseau d'information en direction des acteurs et actrices de l'éducation sur la Haute Loire, nous en espérons une réalisation concrète dès l'année 2024 avec des moyens de fonctionnement adaptés.

Ce fut une année riche, chargée en termes d'investissement pour notre salarié qui a du conduire de front son activité professionnelle et sa formation, mais chargée également pour les bénévoles et impliquant un certain nombre de partenaires, dont la Maison pour Tous de Chadrac qui nous accueille, mais nous accompagne aussi dans les projets de formation. Cela laisse augurer d'une année tout aussi intense pour 2024, profitable aux objectifs d'éducation en direction des enfants et des jeunes que nous nous sommes fixés.

ACCOMPAGNER L'ENFANT ET LE JEUNE POUR QU'IL DEVIENNE LE CITOYEN LE PLUS LIBRE ET LE PLUS RESPONSABLE POSSIBLE DANS LA SOCIÉTÉ LA PLUS DÉMOCRATIQUE POSSIBLE. »

RAPPORT D'ACTIVITÉ

Différentes actions ont été menées sur le territoire durant l'année 2023 par les FRANCAS

Formations :

BBJEPS LTP -

- Fin de la session 2021 - 2023 :

La formation s'est terminée le 10 février 2023, les 9 stagiaires ont tous obtenu leur diplôme et sont restés en emploi.

- Une session BPJEPS composée de 7 stagiaires a pu se mettre en place grâce au soutien de la SDJES, qui a permis d'obtenir une dérogation auprès de la DRAJES.

Au 31 décembre 2023 le groupe est composé de 6 stagiaires dont 3 filles et 3 garçons car un stagiaire a dû abandonner pour raisons médicales.

Les stagiaires, en poste sur des structures du département, dont 2 sont des adhérentes collectives, ont investi la formation avec enthousiasme et solidarité.

Dans le cadre de la formation un partenariat avec la MPT de Chadrac a été conclu. La formation se déroule dans ses locaux, avec la participation à l'animation de la formation de Mathieu Boyer, salarié de la structure. Une deuxième convention a été signée avec l'Union Régionale des Francas, qui porte administrativement et pédagogiquement la formation et nous rembourse les interventions d'Aurélien auprès des stagiaires en tant que coordinateur et animateur de la formation.

Un COPIL s'est déroulé en décembre 2023 et a permis aux différents acteurs, actrices et partenaires de se rencontrer (FRANCAS, Tuteurs des stagiaires, employeurs, DRAJES)

La coordination de la formation est assurée par Aurélien PALESTRO (chargé de Développement des FRANCAS 43)

Il a été fait appel à différents intervenants en 2023 :

- 1) Christine LEBEL (membre du comité directeur)
- 2) Vincent PRADIER (Directeur MPT CHADRAC)
- 3) Mathieu BOYER (salarié MPT)
- 4) Mylène Alteyrac (conseillère du SDJES)

Formations continues des animateurs

Suite à la Convention Pluriannuelle d'Objectifs signée en 2022 avec le Conseil Départemental de la Haute-Loire, Les FRANCAS de la Haute sont intervenus sur 4 Communautés de Communes afin de proposer des temps de formations aux animateurs des Communauté de Communes de Loire Semène, du Pays de Montfaucon, du Haut Lignon et Mezenc Loire Mégal.

8 temps formatifs ont été mis en place :

- Formation numérique (animer par la com com Loire Semène)
- Accompagner la transition écologique (intervention de l'atelier des possibles)
- Animer un temps de jeux de sociétés (FRANCAS 43)
- Deux demi-journées de formation inter-fédération (FRANCAS, Familles Rurales et LIGUE)
- Accueillir un enfant en situation de handicap (DHALIR)
- Bilan et Nouveau recueil des besoins (Francas 43)
- Accompagner des projets Adolescents (ligue de l'enseignement)

Au total 113 animateurs·trices ont participé aux différents temps de formation.

Animations scientifiques et techniques

Lors de cette année 2023, nous avons intégré le **livret ressources du Conseil Départemental** qui permet aux ACM de bénéficier d'aides de la CAF et du conseil Départemental pour mettre en place des activités. En corrélation avec notre stratégie départementale, nous avons proposés une activité : « Fusées à eau ». Nous proposons aussi des activités scientifiques et techniques en dehors du cadre du livret ressource. Nous avons ainsi pu intervenir sur site à :

- St Didier en Velay, 2 animations
- Les écureuils de Coubon, 3 animations
- Ribambelle à Vorey, 1 animation

- Bas en Basset, 1 animation
- St Pal de Mons, 1 animation

Autres projets

Plateforme numérique

Nous avons présenté un projet d'une plateforme numérique en direction des accueils de loisirs de la Haute-Loire. Cette plateforme est un outil pour le réseau des ACM 43. Lors de cette année 2023 nous avons commencé un diagnostic sur la faisabilité et l'efficacité du projet. Nous l'avons présenté à la CAF, au SDJES, à la MSA, au Conseil départemental au mois de mai. Ces institutions paraissent intéressées par le projet. Nous allons envoyer les résultats du diagnostic ainsi que le projet écrit en 2024.

SNU

Nous avons participé à la mise en place d'un temps de sensibilisation aux **Valeurs de la République et Laïcité** dans le cadre du SNU au Mont Joyeux. Cette action était co-organisée par l'Union Régionale des Francas AURA, l'AD 42 et notre association départementale de Haute-Loire.

Nous avons aussi participé aux **modules « engagement » du SNU** organisés par le **collectif « Par les 2 Bouts »**. Nous avons accueilli et présenté le projet des Francas à une centaine de jeunes (sur 3 demi-journées). Pour celles et ceux intéressé·e·s par l'Education populaire ou par le BAFA, nous les avons orientés vers les AD de leurs lieux de résidence.

Vie de l'AD et du mouvement des Francas

Le comité directeur de l'AD 43 s'est rencontré 11 fois sur l'année 2023.

Les élus de l'AD 43 ont participé à 2 CA et une AG de l'UR.

Le chargé de développement a participé à 2 CRT (Comité des Responsables Territoriaux), ainsi qu'à 2 rencontres en visio sur « les parcours éducatifs des Francas ».

Nous avons participé au mois de mai à **l'Agora du mouvement**. Cet événement national a regroupé toutes les AD, UR et la fédération des Francas. Ce moment fut l'occasion de participation pour Aurélien à des séminaires, groupes de travail thématiques et de temps festifs. L'AG nationale a eu lieu pendant cet événement. Nous avons un stand par Union Régionale ; nous avons donc présenté les actions des AD de notre région ainsi que la richesse culinaire de nos départements.

Partenariats et réseaux

Nous avons un partenariat privilégié avec la Maison pour Tous de Chadrac de mise à disposition de salles dans cette structure et nous faisons intervenir un des salariés sur la formation BPJEPS qui se déroule dans ces locaux.

Nos partenaires institutionnels techniques, d'actions et financiers sont la CAF, la MSA, le Conseil Départemental et le SDJES.

En tant qu'adhérent des JPA 43, nous avons participé à 2 CA et à l'AG.

Nous avons fait une action commune avec Familles Rurales 43 et la Ligue de l'enseignement 43 lors d'un temps formatif pour les équipes d'ACM du département à Collempse en mai.

Nous avons participé à 2 jurys BAFA ainsi qu'à une réunion du Copil BAFA..

Subventions

Nous avons fait des demandes de subventions :

FDVA formation des bénévoles : demandée 2000 euro, accordée 1500 euro

FDVA fonctionnement : demandée 2000 euros, accordée 2000 euro

BOP 163 diagnostic plateforme numérique : demandée 3000 euros, accordée 3000 euro

CAF, projet innovant : demandée 5000 euros, accordée 5000 euros (en attente des bilans financiers)

Formation du personnel de l'AD43

Le chargé de développement est en cours DEJEPS ASEC DPTR. Il a également suivi une formation avec des élus du comité directeur de notre AD : « mécénat » et une formation « eudonet » (progiciel de gestion des adhérents).

RAPPORT FINANCIER

Le résultat de l'exercice financier est positif à hauteur de 15.936,74 €, sur un budget se montant à 70.921 €, Pour l'instant, ils seront intégrés au fonds propres de l'association ce qui constitue un total de : 47.347,74 €.

ADHESIONS :

L'association départementale maintient le montant de son adhésion individuelle à 17 euros.

Afin d'offrir la possibilité aux structures d'adhérer, elle maintient l'adhésion collective à 150 euros.

PERSPECTIVES 2024 :

- Formation Professionnelle (évolution du diplôme) et mobilisation des animateurs au-delà du secteur enfance-jeunesse, pour répondre aux besoins du territoire en termes de formation à l'éducation populaire.
- Formation BAFA – BAFD (préparation du calendrier 2025)
- Journée des militants
- communication
- mise en place de l'outil de travail collaboratif pour les salariés et les élus :

talkspirit

ÉLECTIONS DU COMITE DIRECTEUR

Constitution du nouveau Bureau :

Présidente : Valérie RIBOUAT

Trésorier : René BEGUET

Secrétaire : Christine LEBEL

Secrétaire adjointe : Khadra AKACHAR

Membre : Yves PRAT

La séance est levée à 20 h 30 et les échanges se poursuivent autour du verre de l'amitié.